

## HISTOIRE - GÉOGRAPHIE

*Cette épreuve comporte quatre (03) pages numérotées 1/3, 2/3, et 3/3.  
le candidat traitera les deux (2) exercices de la 1<sup>ère</sup> partie.  
Dans la 2<sup>ème</sup> partie, en Géographie, le candidat traitera le sujet de dissertation.  
En Histoire, le candidat traitera, un (01) sujet parmi les deux (2) proposés.*

### 1<sup>ère</sup> PARTIE (06 points)

#### EXERCICE 1 : (3 points) : GEOGRAPHIE

**Consigne** : Reproduis le tableau ci-après et ranges-y les faits caractéristiques suivants, des relations internationales de la guerre froide à un monde multipolaire :

1-Réunification des deux Allemagne ;2- Retrait des forces américaines du Vietnam ;3-Blocus américain de Cuba en 1962 ; 4-Création des BRICS ;5-Intervention militaire de l'ONU en Corée 1950-1953 ; 6-Ost Politik ;7-Dislocation de l'URSS ;8-Signature des accords SALT ; 9-Refus du Plan Marshall par l'URSS ; 10-Prise de conscience du péril nucléaire ;11-Prédominance politico-militaire des USA ;12-Paralysie de l'administration quadripartite en Allemagne.

GUERRE FROIDE	COEXISTENCE PACIFIQUE	DU MONDE UNIPOLAIRE A LA MULTIPOLARISATION

#### EXERCICE 2 : (03points) : GEOGRAPHIE

**Consigne** : Reproduis le tableau ci-après et indique par une croix si l'affirmation est vraie ou fausse.

N°	AFFIRMATIONS	VRAI	FAUX
01	En Côte d'Ivoire la relative platitude du relief facilite la mise en valeur économique du territoire.		
02	La production halieutique est excédentaire en Côte d'Ivoire.		
03	La privatisation est une solution pour la relance de l'économie ivoirienne.		
04	La diversité culturelle est un véritable atout de développement du tourisme en Côte d'Ivoire.		
05	Les méthodes de production dans le secteur primaire en Côte d'Ivoire sont généralement modernes.		
06	La croissance démographique rapide provoque une insuffisance des infrastructures socio-éducatives.		

**GEOGRAPHIE : Dissertation**

**EXERCICE 1 (07 points) :** *La dissertation proposée en Géographie est à traiter obligatoirement.*

**Sujet :** Le milieu naturel dans le développement du secteur primaire en Côte d'Ivoire.

**EXERCICE 2 (07 points) :** Le candidat doit traiter **un (1) sujet** parmi les deux (2) sujets proposés.

**HISTOIRE :**

**Sujet 1 : Commentaire de document**

**DOCUMENT 1**

Aujourd'hui plus que jamais, l'ONU a besoin d'une réforme en profondeur. Il y va de sa légitimité, de sa crédibilité, voire de sa survie. Le succès d'une telle réforme ne saurait être possible à moins de prendre en compte toutes les organisations, y compris le conseil de sécurité. Il est évident que la question de réforme du conseil de sécurité, organe de décision de l'ONU, paraît fondamentale pour donner à l'organisation toute sa légitimité et partant sa force ; des mesures courageuses devront être impérativement prises dans ce sens afin d'adapter ce maillon clé du système des Nations Unies aux réalités du monde actuel. Toute chose qui conférerait au processus décisionnel des Nations Unies un caractère beaucoup plus légitime et plus démocratique (...). La croissance démographique, les mutations politiques, sociales et économiques opérées à l'échelle mondiale et le nouveau contexte de la mondialisation appellent une indispensable adaptation de l'ONU pour satisfaire les besoins sans cesse croissants des populations et des États dont le caractère urgent la dispute à la complexité (...).

**L'ONU gagnerait à être beaucoup plus active que réactive si elle tient toujours à œuvrer pour le bonheur de l'humanité** et préserver ainsi le capital de confiance que les populations du monde entier, notamment celles des pays en développement, placent en elle (...).

*Source : Déclaration du Ministre des Affaires Étrangères, YOUSOUF Bakayoko le 31 octobre 2007, lors de la célébration de la 62<sup>ème</sup> journée de l'ONU (extraits), in Fratmat.info  
<https://fr.allafrica.com/stories/200711020174.html> (consulté le 27/01/22).*

**DOCUMENT 2**

En ce début de XXI<sup>ème</sup> siècle, l'ONU est plus que jamais nécessaire. Elle est l'organisation planétaire de dialogue permanent. En tant qu'atelier normatif, elle produit d'indispensables conventions internationales. En matière de gestion des conflits, son bilan est occasionnellement concluant. Dans le domaine de l'aide au développement économique-social aussi bien que dans le domaine humanitaire, elle fournit des prestations qui, pour être limitées, ne sont pas pour autant négligeables. En cette aube du XXI<sup>ème</sup> siècle, l'ONU représente l'espoir continu des peuples en vue d'une communauté internationale civilisée, basée sur le respect du droit international, du droit humanitaire et des droits de l'homme. Toutefois, il est clair que ses structures, ses méthodes de travail et ses moyens d'actions sont inadaptés aux paramètres du système mondial. Une réforme profonde paraît d'autant plus nécessaire que l'ONU traverse une crise non seulement de crédibilité due à une accumulation de problèmes anciens toujours non résolus, mais aussi de légitimité (...). **La crise que connaît l'ONU est de nature avant tout politique et très accessoirement institutionnelle. Or, les propositions de réformes couramment envisagées jusqu'à ce jour, se limitent au bricolage institutionnel et font abstraction des problèmes de fond.**

*Source : JEAN Vincent Zinsou in Fraternité Matin du Jeudi 5 Octobre 2006, Cahier gratuit n° 111.IV*

**CONSIGNES/QUESTIONS**

- 1- Dégage l'idée générale commune aux deux textes.
- 2- Explique le passage souligné en gras du texte 1 : « (...) **l'ONU gagnerait à être beaucoup plus active (...) le bonheur de l'humanité** ».
- 3- Partages-tu l'opinion suivante de l'auteur du texte 2 : « **la crise que connaît l'ONU (...) abstraction des problèmes de fond** » ? Justifie ta réponse.

## Sujet 2 : Situation d'Évaluation

Toi et des amis des Lycées Modernes 1 et 2 d'Abobo, faites des recherches pour approfondir vos connaissances en Histoire après la leçon sur « L'ère de la bipolarisation du monde de 1947 à 1991 ». Deux de tes camarades de classe, Yao Sébastien et Gaoussou Cissé, découvrent respectivement le **document 1** et le **document 2** :

### **DOCUMENT 1**

« Dans les relations internationales, la période d'après-guerre a pris fin ». À cette époque nous nous trouvons face à un monde communiste monolithique. Aujourd'hui, la nature de ce monde a changé : la puissance individuelle des pays communistes a augmenté, mais l'unité internationale du communisme a été rompue. L'Union Soviétique et la Chine Populaire, qui étaient naguère liées par un pacte d'amitié se sont transformés en adversaires implacables vers le milieu des années des 60. Depuis la fin de la seconde guerre mondiale, l'Union Soviétique n'a utilisé l'Armée rouge que contre ses propres alliés : en Hongrie en 1956 et en Tchécoslovaquie en 1968. Le rêve marxiste de l'unité communiste internationale s'est évanoui.

À cette époque, les États Unis avaient le monopole en matière d'armes nucléaires. Aujourd'hui, la révolution qui s'est produite dans la technologie de la guerre a modifié la nature de l'équilibre des puissances. Les armes d'une conception nouvelle posent des dangers nouveaux. La Chine a acquis des armes thermonucléaires. L'Union Soviétique et les États Unis ont maintenant la capacité de s'infliger mutuellement des pertes inacceptables, quel que soit l'attaquant. La puissance qui provoquerait une guerre thermonucléaire ne pourrait s'attendre à aucune victoire.

C'est pourquoi les camps ont reconnu qu'ils avaient un intérêt mutuel vital à interrompre la dangereuse intensification de la course aux armements nucléaires.

*Discours de Richard Nixon, le 04 juin 1969 à l'occasion de la cérémonie de la remise des diplômes à l'École de l'Air, <https://www.studyrama.com/revision-examen/bac/fiches-de-revision-du-bac/anciennes-series-s-es-l/serie-s/histoire/exemple-d-etude-de-documents/la-guerre-froide-des-blocs-de-l-affrontement-a-la-22162> (consulté le 27/01/2022).*

### **DOCUMENT 2**

Il n'est plus possible de définir une politique sur les prémisses de l'année 1947, il est nécessaire de penser et d'agir d'une nouvelle manière (...). Le principe fondamental de la nouvelle approche politique est simple : la guerre nucléaire ne peut être un moyen de parvenir à ses objectifs qu'ils soient politique, économique, social, idéologique ou autres (...). La guerre nucléaire est insensée : la civilisation mondiale périrait inévitablement (...).

La sécurité universelle à notre époque repose sur la reconnaissance du droit de chaque nation à choisir sa propre voie vers le progrès social, sur la renonciation à l'ingérence dans les affaires intérieures des États, sur le respect des autres combinés à une vision objectivement autocritique de notre société. Une nation peut choisir le capitalisme ou le socialisme. C'est son droit souverain. Les nations ne peuvent ni ne doivent calquer leur vie sur celle des États Unis ou sur celle de l'Union Soviétique. En conséquence, les positions politiques devraient être dénuées de toute intolérance idéologique.

*Mikhaïl Gorbatchev. Perestroïka, vues nouvelles sur notre pays et le monde, Flammarion, Paris 1987, 370 p, p.5.*

## CONSIGNES/QUESTIONS

- 1- Dégage l'idée générale commune aux deux documents.
- 2- Explique l'affirmation « **Le rêve marxiste de l'unité communiste internationale s'est évanoui** ».
- 3- En t'appuyant sur les deux documents apprécie la manière dont la coexistence pacifique est conçue.